Archondo, Rafael; Siles, Isabel (2022). Sobre un barril de pólvora. Biografía de Hernán Siles Zuazo. La Paz: Plural editores. 493 pp. ISBN: 978-9917-605-84-3

Siguiendo los pasos de Hernán Siles Zuazo, el periodista Rafael Archondo y la politóloga Isabel Siles, hija de Hernán Siles, buscan complementar y comprender el rol histórico de Hernán Siles Zuazo, un hombre importante y protagonista que formó parte activa de dos periodos cruciales de la historia boliviana del siglo XX. Para ello, compilaron nuevos datos y reordenaron los ya existentes. El libro está dividido en tres partes y 17 capítulos presentados de acuerdo a un orden cronológico.

La primera parte, escrita por Isabel Siles, aborda el entorno familiar de Hernán Siles Zuazo y su unión con Teresa Ormachea, así como el gobierno de su padre Hernando Siles Reyes (1926-1930), quien manejó el país con mano dura. El libro muestra cómo Hernán, desde una edad tan temprana, desarrolló una conciencia política y entendía los aciertos y errores del gobierno de su padre. En su educación, se le inculcó un fervor patriótico, y participo de forma voluntaria en la Guerra del Chaco (1932-1935). Posteriormente, tuvo un enérgico despertar como dirigente estudiantil y posteriormente como líder universitario, con su breve paso por "Beta Gama" (una asociación de excombatientes de la Guerra del Chaco). Demostró un temprano "olfato político" siendo uno de sus pilares la democracia y el otro la corriente pacifista. También se percibe la aproximación que tuvo en sus primeros años de dirigente, con algunos de los futuros líderes del partido de izquierda, viendo que se necesitarían uno al otro para construir el ansiado partido del Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR).

La segunda parte, escrita por Rafael Archondo, así como la siguiente, interna al lector en el seno del Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR) desde 1942, así como en el triunfo y la caída de la Revolución Nacional. Muestra el ideal político que tenía Siles y su rol heroico, siendo jefe de la resistencia en La Paz para que el MNR subiera al poder. Además, relatan los exilios y clandestinidad que cumplió en los diferentes gobiernos. Encabezó la insurrección de abril de 1952 para construir una nueva Bolivia. Llegó a la presidencia del país por la vía electoral en 1956. El autor da seguimiento a su primer gobierno (1956-1960) de una forma detallada. Asimismo, revela las luchas internas del MNR desde su creación; por ejemplo, Siles logró cerrar los campos de concentración destinados a recluir a los enemigos del gobierno, establecidos en la primera gestión del MNR (1952-1956). También relucen sus logros: fue el primer presidente electo por voto universal en Bolivia, estabilizó la moneda y derrotó la inflación sin usar la violencia, a pesar de la presión social de los sindicatos representados por la COB. Al terminar su mandato, se fue a Montevideo y posteriormente a Madrid de donde volvió inmediatamente al estar en contra de la tercera postulación a la presidencia de la República de Víctor Paz Estenssoro (1964), y realizó todos los esfuerzos para preservar la unidad del partido nacionalista revolucionario.

La tercera y última parte se inicia al evocar de los exilios de Siles Zuazo por Chile, Argentina y Venezuela, aunque don Hernán, escurridizo, entró a Bolivia en más de una ocasión y se desvanecía, intentando reanimar su partido, el cual, se fue subdividiendo en diferentes fracciones. El encabezaría el Movimiento Nacionalista Revolucionario de Izquierda (MNRI) que nació en 1971. Años después volvió a presentarse como candidato a la presidencia de la República con la Unidad Democrática Popular (UDP), una alianza de tres partidos (Movimiento de la Izquierda Revolucionaria, Movimiento Nacionalista Revolucionario de Izquierda y el Partido Comunista de Bolivia), que usarían a Siles Zuazo como una herramienta para llegar al poder. Esta etapa fue la última en su vida política y en la misma, defendió una vez más la democracia recién restablecida después de varios gobiernos militares (1964-1982). En las urnas, fue elegido presidente en 1980 pero no pudo asumir el cargo debido al golpe de Estado dirigido por el militar Luis García Meza. Al restablecerse la democracia en octubre de 1982, recién fue nombrado presidente, recibiendo el apoyo y la fe del pueblo boliviano. Pero su gobierno fue un vía crucis por varios motivos: en lo político, sufría la traición de su partido aliado, el Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR); en lo económico, la hiperinflación llegó a niveles catastróficos y en lo social, la presión de los sindicatos no le dejaron respiro alguno. Fue secuestrado por unas horas el 30 de junio de 1984 y decidió acortar su mandato por un año, dejando el gobierno en 1985. Posteriormente se fue a Montevideo donde se retiró de la vida política por completo. Finalmente falleció el día de la patria, un 6 de agosto de 1996.

En resumen, los autores de este libro muestran a don Hernán desde su infancia, cuando ya fue adquiriendo los primeros pensamientos que le acompañarían toda la vida. Revelan su vida y pasión política a lo largo de los

años, descubriendo las distintas facetas del personaje. Incluso señalan cómo varios de sus compañeros lo llegaron a comparar con Gandhi por las decisiones que tomaba y cómo cuidaba a los exiliados bolivianos, protegiéndolos tras la aplicación del Plan Cóndor (que fue una campaña de represión política y terrorismo). También señalan las distintas y dolorosas traiciones que recibió a lo largo de su vida política. A pesar de todo lo que vivió Siles Zuazo, tuvo mucha paciencia y respeto por los derechos humanos.

Esta obra compara escritos recientes, se respalda en entrevistas y contiene imágenes inéditas. Desarrolla a detalle algunos temas como el secuestro, aunque otros aspectos claves han sido abordados de forma superficial como la hiperinflación en su segundo gobierno (1982-1985), mientras que se dedicó un capítulo entero a la hiperinflación en su primer gobierno (1956-1960). Asimismo, faltan cuadros ilustrativos para orientar mejor al lector. Pero los temas abordados

son interesantes como, por ejemplo, el cese de la inmigración judía en 1942 cuando era diputado, los atentados contra su vida en tres ocasiones en 1980, y uno controversial, la reunión de un emisario suyo con Roberto Suárez, el "Rey de la cocaína" en Beni en 1983.

En fin, los autores analizan las luces y sombras del personaje a lo largo de su vida política y evocan la vida de otros personajes, como gobernantes previos a la Revolución Nacional o bien personas del entorno de Siles. Debemos dar el mérito correspondiente a este libro porque da a conocer los primeros pasos del doctor Siles, y logra entrelazar la información recolectada por los autores, convirtiéndolo en una lectura amena.

Cabe recalcar que el libro fue publicado 70 años después del inicio de la Revolución Nacional, y a los 40 años del restablecimiento de la democracia, justamente en octubre, una coincidencia muy linda.

Mariana Roque Hilario
Universidad Mayor de San Andrés
Estudiante de la Carrera de Historia
La Paz, Bolivia
mariana.roque.1912@gmail.com
https://orcid.org/0009-0007-5231-4481